

Sociogramme et usage de l'éthique

Un sociogramme sera défini ici comme une représentation graphique des relations entre les groupes d'influence des différents membres de la société.

L'éthique minimale à laquelle il est fait référence se trouve décrite [ici](#).¹

<p>De l'usage d'une éthique minimale</p> <p>Chaque individu, au moment d'agir, se soumet à un des ordres coexistant au sein de notre société.</p> <p>Chaque ordre se donne en général pour objectif de contrôler les ordres inférieurs. Chaque ordre se veut indépendant de tous les autres ordres pour agir en toute efficacité selon ses critères.</p> <p>Pour juger un ordre donné, on doit faire appel aux ordres supérieurs. Pour expliquer un ordre donné, on doit faire appel aux ordres inférieurs.</p> <p>Le ridicule est de croire qu'un ordre va prendre en compte les soucis des autres ordres (confusion des ordres). Par exemple, croire que la science va naturellement faire le bien...</p> <p>La tyrannie, c'est la domination complète d'un ordre par un autre. Par exemple, l'intégrisme religieux qui imposerait toutes les lois d'un pays ou la morale qui imposerait tout ce que permet l'amour.</p> <p>La barbarie, c'est un ordre qui refuserait tout contrôle de la part des ordres de niveau supérieur. Par exemple, la politique qui refuse de prendre en compte la morale.</p> <p>L'angélisme, c'est un ordre qui croit pouvoir régir entièrement tous les ordres de niveau inférieur. Par exemple, la morale qui croirait pouvoir entièrement gouverner le politique.</p> <p>Mais alors comment assurer l'équilibre entre les différents ordres sans tomber dans le ridicule ou la tyrannie, qu'elle soit angélique ou barbare?</p> <p>Pour opérer des choix pertinents par rapport à des injonctions contradictoires venant des ordres, seul l'exercice éclairé de la raison en toute responsabilité peut nous aider.</p> <p>Afin de définir ce qui est acceptable venant d'un ordre pour faire des choix équilibrés, chaque interaction entre les ordres doit être passée au crible de l'éthique minimale qui est la seule incontestable...</p>	<p>Ordre divin</p> <p>Ce qui est fait par soumission à une croyance divine ou religieuse. Cet ordre n'existe que pour les croyants et se révèle hors de propos pour tous les autres.</p>
<p>Ordre de l'éthique</p> <p>Ce qui est fait par amour (i.e. ses sentiments).</p>	<p>Ordre moral</p> <p>Ce qui est fait par devoir. La morale nous imposerait de ne jamais mentir ou de ne pas se lancer dans une guerre. Est-ce toujours approprié face à une dictature?</p>
<p>Ordre juridico-politique</p> <p>Ce qui définit et fait appliquer les règles permettant de vivre en société. Mais même si le peuple est souverain, il peut décider de voter pour des dictateurs en puissance ou pour laisser perdurer des systèmes injustes.</p>	<p>Ordre technico-scientifique</p> <p>Ce qui définit le fonctionnement de toutes les sphères scientifiques, économiques, financières et industrielles. Intrinsèquement, il est sans limite. "Tout le possible sera fait, toujours." (Loi de Gabor) La science a donné la bombe atomique, l'industrie a détruit nombre d'écosystèmes, l'économie ne se gêne pas pour laisser une partie de l'humanité dans la misère.</p>
<p>Ordre individuel</p> <p>Ce qui est fait par les individus, libres, mais soumis à toutes les injonctions des autres ordres, à leur participation à une société fait de droits, de devoirs, et de responsabilités...</p>	

¹ L'usage de l'éthique comme boussole afin de réguler les ordres n'est pas miraculeux. On le voit dans le cadre des véhicules autonomes et des cas de conscience pouvant se poser lors de l'évitement d'accidents.